

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 23 DE FEBRERO DE 1924

Número 64

El viaje del Gral. Gómez

Rumbo a Corinto salió el miércoles el General hondureño don Ponciano Gómez, quien hace tiempos se encontraba entre nosotros.

Se dice que el General Gómez ha ido a incorporarse al Ejército de Carías de quien es un fiel subalterno y partidario.

Los Botones de Hacienda

Transformados hallamos ayer a los "ujieres" que prestan servicio en el Ministerio de Hacienda.

Uniformes de rico "chaviat" azul, confeccionados por uno de los mejores maestros de la capital, lucen hoy estos chicos en su jacarandoso cuerpo, que bailan de gozo por la economía que les reporta y las ventajas que les proporciona.

Dichosotes.

La situación de Honduras

Conversando ayer con uno de los emigrados hondureños acerca de la verdad de los hechos y nos manifestó que la situación actual se mantiene en el mismo carácter.

El General Carías no quiere aún presentar en forma sería sus fuerzas a fin de ir aniquilando en diferentes escaramuzas las tropas del Gobierno que operan en su persecución.

Hasta ahora no hay intervención extraña. La Secretaría de Estado de los Estados Unidos mantiene a la expectativa, siempre bajo la vigilancia, a fin de garantizar la vida e intereses de sus súbditos radicados en el país en diferentes emba-

Liga Nacional Nicaraguense

El Consejo Directorio de esta sociedad acordó reunirse el próximo martes 26 del corriente para discutir varios asuntos en asamblea general.

Ya lo saben los interesados.

El Carnaval en Limón

Hoy deben haber comenzado en nuestro puerto del Atlántico los famosos festejos carnavalescos, que mucha vida y movimiento darán a la ciudad durante estos dos días.

La Comisión organizadora recolecta suficientes fondos y se habla de un soberbio baile, que cerrará con broche de oro la fiesta del carnaval.

NOTAS EDITORIALES

Adelante, señores

Bien hace el señor Salazar Gagini en combatir la barbarocracia de los Gómez de Venezuela. Bien hace, porque es joven. En esa andamos, combatiendo las barbarocracias habidas y las por haber. En estas tierras de América por muchos años más, los intereses de la cultura andarán debajo de los de la política. Por eso a cada instante estamos amenazados de dictaduras ó despotismos. De ahí que los jóvenes debemos estar alertas y vigilantes, armas al hombro contra la ignorancia y el cuartel, que en el mundo hispánico es la mayor amenaza de la escuela y de la inteligencia. Dígalo sino la deportación de don Miguel de Unamuno decretada por el suspensorio español. Y si esto hace España, madre de naciones, ¿que no se hará y se verá en estos territorios de América? Hace bien el señor Salazar Gagini, en combatir la tiranía de Gómez, una de las más horribles que ha purgado Venezuela. Con él hemos de obtener que salga de aquí el cónsul de los Gómez, sino por la acción oficial, por la de la opinión, que es mejor y vale más. Es una vergüenza que a estas horas gobiernos libres y decorosos de América, anden en relaciones con el de Gómez. Hacer tiempo debieron los de estas regiones del Caribe, cortar relaciones con el de Venezuela como la ha hecho el de México, que en esto, como en tantas otras cosas da el ejemplo bueno. Ha hablado ya Billo, hablarán otros y otros, hasta que el clamor costarricense sea general y el señor Cónsul de Venezuela se vaya a otro país a manejar el incensario del porfiriato o del gomizariato.

Ya por dicha se nos fué Chocano más que cantor de América, defensor de déspotas. Sea Costa Rica tierra prometida para los viadores de la libertad, un Martí, un Maceo, por ejemplo. Pero que se nos vayan luego de aquí esos gansos del despotismo. Los jóvenes de Costa Rica necesitan palabras decorosas y reconfortantes, no apologías pagadas por los tiranos.

Cantan las sirenas

Las gallardas sirenas del echandismo no dejan a don Ricardo en paz. No hay día que no le recuerden el camino del honor en la política, a quien en todo tiempo en cuarenta años largos de vida pública, del camino de la rectitud y del bien no se ha extraviado. No está malo que revisen viejos papeles para enaltecer el que D. Ricardo siempre ha desempeñado en la República a conciencia y con decoro. Ojalá que los revisadores de esos papeles en su ejem-

plo su hubieran inspirado y a las normas del prócer hubieran ajustado su conducta como hombres públicos. Así las reputaciones andarían más limpias y los magisterios que algunos se abrogan ahora tendrían sólidas bases morales en que apoyarse y la juventud del país se miraría en ellos como en claros espejos. Porque estos claros espejos han de ser para verse en ellos y tratar de parecerse, no para meras citas aconsejadas por el interés político del momento.

En cambio, esas sirenas durante la primera faz de la campaña no hallaron qué papel viejo volcar y revolver a fin de empañar la reputación de don Ricardo como hombre público, a fin de falsear la buena opinión que el pueblo costarricense tiene de nuestro candidato. Antes querían restarle votos en los comicios, ahora quieren sustraerlo de la Cámara y lo halagan en lo que realmente es timbre y orgullo de don Ricardo. Por fortuna nuestro Jefe tiene un extraordinario talento, ha vivido mucho y conoce a los hombres de esta Tiquicia. En el fondo se estará riendo del Evangelio del diario *La Nueva Prensa*, para predicado a los cándidos o a los mentecatos, o a los olvidadizos o a aquellos que no conocen los pelajes que se gasta el adversario. En vano cantan las sirenas. Ulises se taquea las orejas y va orillando los escollos. El tiene que llegar al Palacio de Penélope, que es la República, nuestra amada Costa Rica, asediada por los pretendientes del tinoquismo. Hace diez años que anda ausente del Palacio nuestro don Ricardo y las cosas en la República han andado muy mal. Ni la inocencia de Telémaco contuvo la maldad de los pretendientes. Don Ricardo irá a Palacio y arreglará de una vez las cosas de la República. Irá armado de la lanza de su prestigio y de su talento y él mismo dirigirá la batalla. Al resplandor de su escudo caerán fulminados los pretendientes echandistas y Penélope recuperará su dicha y tranquilidad perdidas, que no en vano lleva diez años de tejer la tela de su paciencia, de su cordura, de su pulcritud y de sus esperanzas. Ha esperado bastante. Vaya don Ricardo a la Cámara en mayo, mes de reivindicaciones y de renovaciones, y resuelva allí con sus amigos y sus adversarios juiciosos y patriotas—que los habrá entonces—el conflicto político. Y si su voto falta para que salga electo Presidente, déselo con orgullo y confianza. Todo está bien hecho a cambio de que el tinoquismo no vuelva a asolar la República, a atigir a sus moradores dignos de una suerte mejor.

Los que viajan hacia el exterior

El vapor Acajutla que zarpó ayer del puerto de Puntarenas llevó los siguientes pasajeros: María T. de Mena, G. A. Chontier, Catalina, Josefina, y Carlota Mantica, Mario Zavilli, Felix García, Ponciano Gómez Antonio y Horacio Oviedo y Francisco Quiñones.

Por la Corte de Justicia

Vistas. Sala Primera.—Para el día 28 a las 13 horas Suc. de Ramón Sandoval y Braulio Romero.

Para el 29—Ejecutivo—Juan Knorr hijos y Vicente Zaparoli a las 13 horas. A las 14 horas; Jacinto Mora contra M. Ramírez.

Sala Segunda. Día 26 a las 14 horas. Mateo Lanza Guido y otro por lesiones y abigeato.

Sala de Casación. Para el miércoles 27 Idefonso Araya Rodríguez.

El Gobernador de Puntarenas

Por acá se comenta la próxima llegada del Gobernador de Puntarenas con motivo de los acalorados cismas sucedidos en la Cámara Municipal de aquella provincia.

No queremos formar opinión sobre estos delicados asuntos de carácter puramente local, aunque dejan trascendencias para la buena marcha administrativa de aquel Ayuntamiento, que lleva el propósito de hacer una labor seria, de progreso y de economía.

FIRMES

Lic. Ricardo Jiménez Oreamuno—Firme.

General Jorge Volio Jiménez—Firme.

¿Qué hacéis en estos momentos?

Vigilar por la tranquilidad y libertad de nuestra querida Costa Rica, amenazada en su integridad por los que creen que todos los medios son buenos si justifican los fines.

Si vigilar y en el momento que se presente el peligro, tocar a Somatén, que el pueblo está con Uds., les va en ello su libertad y hacienda.

Benditos de Dios y de los hombres sean los que se unen para salvar la Patria.

PACO RUIZ

Limón febrero

Convalecencia

Se encuentra ya bastante mejorado después de una corta dolencia, el distinguido caballero, amigo nuestro, don Manuel Santigosa.

Al saludarlo hacemos sinceros votos, por su completo restablecimiento.

El Padre Washington

Los americanos llaman a Washington "El Padre de la Patria", y también "el primero en la paz, el primero en la guerra, y el primero en el corazón de sus conciudadanos".

El primer Presidente de la gran República de Norte América es la figura más eminente de todos los estadistas americanos, desde la Declaración de la Independencia. Su memoria se trasmite de generación en generación como algo sagrado, como algo inmaculado, que todos respetan y reverencian.

El ganó la guerra de la independencia y consiguió que fuera adoptada la Constitución de los Estados Unidos. Estos dos grandes hechos encierran la incomparable grandeza de su genio.

En la historia americana ocupa el primer lugar; y la inspiración que revelan sus hazañas heroicas le elevan al pináculo de la gloria universal.

Como hombre siempre fué intachable y honesto; como soldado siempre valeroso y decidido; porque él era un vidente que tenía una fe inquebrantable en el ideal que defendía; un ideal de importancia suprema para la nación, y para toda la humanidad. Por eso él lo defendió con tanto heroísmo, y aún en los momentos de más inminente peligro supo inspirar en sus compañeros la absoluta confianza y la sublime abnegación que lo llevaron a la victoria. Su alma estaba impregnada de tan nobles y tan elevados sentimientos; su personalidad tenía tal influjo magnético, que todas las épicas hazañas de sus tropas han sido posibles debido a su espléndido ejemplo y a su irresistible influencia.

Nada hay comparable en los anales de la historia de la gran República a los tormentosos días de aquella terrible tragedia que iba a dilucidar la existencia de una nación heroica, de un nuevo estado democrático, que Washington tan fielmente supo encarnar y tan noble y heroicamente defender.

En los albores de independencia de los Estados Unidos el espíritu de Washington lo llenaba todo; todos sus compatriotas pronunciaban su nombre con fervor religioso. Donde quiera que se hallara, estaba con él el corazón de la Nación, lo mismo en los tiempos febriles y dramáticos de la guerra, como en los días gloriosos de la paz, por la que él tanto había luchado.

Washington es uno de los ejemplares más viriles que adornan las páginas de la historia humana, uno de los prototipos que han dado más brillo a la raza humana y uno de los hombres más insignes de los tiempos modernos.

Son innumerables las anécdotas que se cuentan acerca de su vida fecunda y edificante, y todas ellas revelan su espíritu sutil, la nobleza de su carácter y la cristalina pureza de su alma.

Fué modesto y justo; amante de la verdad y honor. Cualquier Nación se hubiera sentido orgullosa de que la divina Providencia le hubiere conferido el alto honor de haber dado a luz un hombre de tan excelentes virtudes; pero indudablemente los americanos se han hecho acreedores a tan alta distinción.

Movimiento eclesiástico

Se nos informa que el Honorable canónigo Monseñor Calderón ha solicitado de la Curia su nuevo traslado al curato que ejercía anteriormente, abandonando su alta posición de hoy en el Cabildo Metropolitano.

No tenemos otros detalles al respecto.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Se fijará un cánnon equitativo a los comerciantes del Mercado

La Comisión Calificadora del Comercio tiene a su cargo, previo exámen pericial, de fijar un cánnon especial durante cinco años, a los comerciantes establecidos en el Mercado de San José, a fin de legalizar a los arrendatarios sus derechos mediante el contrato que han de suscribir.

El arrendamiento del local pagará siempre la misma cuota.

Parece que la idea expuesta en el proyecto presentado a la Municipalidad, tiene la general acogida de todos los comerciantes, quienes desde luego apoyan la tesis del Sr. Regidor Pochet, que va encaminada tan solo a proporcionar fondos necesarios al Gobierno local para afrontar las muchas obras que tiene en proyecto.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis

Apartado 467

Un hábil ratero se fuga de la detención

Hace días que las pesquisas declinan sus actividades a la captura de una banda de rateros que merodea por la capital.

Después de una minuciosa investigación se pudieron encontrar grandes cantidades de objetos robados, entre los cuales hay varios relojes, anillos y otras joyas, que los apaches tenían empeñados y vendidos en distintos establecimientos.

Ayer fué capturado en su guarida de "Peores Nada" uno de los directores de esa Banda, quien aprovechando un descuido del oficial de Guardia, tomó les de Villadiego, dejando burlada la acción de la Justicia.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos. En esta oficina informarán

Por el Colegio de Señoritas

Los exámenes de las alumnas aplazadas en una o dos asignaturas en las pruebas finales del curso de 1923 se verificarán en el orden siguiente:

Martes 26 de Febrero, a las 8 horas: Castellano Francés y música.

Miércoles 27 a las mismas horas, Matemáticas, Costura y Cocina.

Jueves 28: Inglés y Ciencias Físicas.

Viernes 29 Geografía, Historia y Ciencias naturales.

DE SANTA BARBARA DE HEREDIA

Locuras Echandistas

El manifiesto del insigne patriota General Volio, trastornó al echandismo, y los ha puesto a delirar: Como el golpe fué mortal para ese círculo argollero les ha quedado destrozadas sus armas inicuas, de almas enfermas y sus bolas torpes e irrisorias!

Aquí, por ejemplo, piensa o sueña el decadente echandismo en sorpresas oficiales hablan de golpes; quizá de espillas al huir en su derrota en mayo!

Es bueno que piensen estas gentes empesimadas e irreflexivas que están derrotados, y que toda resistencia es una ironía, o mejor dicho una mueca de un moribundo, en sus postreros segundos de vida!

"El Diario del Comercio" y la "Nueva Prensa" son el baluarte del echandismo ya adiezmado, estos diarios quieren resucitar los muertos sustentando vanas esperanzas, no porque confien en su mentido triunfo, sino por tener ga-

rantías de presentes o futuros dávidas.

Sean más veraces esos órganos, y no engañen al pobre pueblo candosamente leey creé en esos disparates políticos, que son para los sensatos lectores crónicas insulsas; para los ignorantes, cantos desirena y amargas para los enteligenes echandistas descartados que buscan la sombra del sofismo!

Resignación echandistas afeerrados, la batalla ha sido cruel: cincuenta mil soldados se oponen que el Lic. Echandi gané la batalla electoral, y aunque perder es amargo, hay que resignarse con la unánime voluntad popular de tanto ciudadano.

La agregía figura del Lic. Jiménez se yergue magestuosa en medio de todo un pueblo, él quiere que ese hombre cumbre, sea quien lo gobierne y encarrile!

BOSQUE TRISTE

Teatro Moderno

SABADO 23 FEBRO.

A las 7 p. m.

Esposas de los Hombres
Por Florence Reed

A las 8.30 p. m.

Conchita Piquer
con nuevo programa y estreno del drama sensacional

Enseñando al que no Sabe

Teatro Adela

SABADO 23 FEBRO.

A las 7 p. m.

Amapola

A las 8.30 p. m.

Exito colosal! La notable Compañía MARIANO RUEDA con la joya española EL PUÑO DE ROSAS y un Acto de Variedades

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

Variedades

SABADO 23 FEBRO.

A las 7 p. m.

MECHE D'OR

Entrada 25 C. — Gal. 10 C.

A las 8.30 p. m.

Continuación de la grandiosa cinta

LA SANTA BIBLIA

Luneta o Butaca C 0.50
Galería 0.15

AMERICA

DOMINGO 24 FEBRO.

El espectáculo que ha sido de mayor éxito y fuerza en San José

LA GIOGONDA

con nuevo programa y

Rafael Arcos

deleitará al público con un acto de maquetas
Entrada: UN COLON

AGENTE DE COMERCIO

Ofrezco mis servicios como agente de comercio en esta ciudad. Como conozco la plaza me hallo en aptitud de prestar a los comerciantes del país un servicio eficaz. Deseo trabajar en cualquier clase de operaciones. Recomendaciones serias.—Alajuela, Febrero de 1924

EDUARDO VILLEGAS C

Aserradero y Depósito

— DE —

MADERAS DEL PACIFICO

ACTIVIDAD Y

Cumplimiento

EN EL

Despacho

FRENTE AL SEMINARIO

300 v. al S. de la Soledad

Los Precios más Bajos de Plaza

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

Acuerdos tomados por la Municipalidad del cantón central de Limón

Sesión cuarta, ordinaria, celebrada por la Municipalidad del Cantón Central de la Provincia de Limón, a las 20 horas del día 31 de Enero de 1924. Asistieron los señores Regidores Laporte, Presidente, Solórzano, León y Granados.

Artículo 1.— Fue leída, aprobada y firmada el acta de la sesión anterior.

Artículo 2.— Se acuerda aprobar la planilla de trabajos ordinarios correspondiente a la semana, del día diez nueve al veinticinco de Enero corriente.

Artículo 3.— Visto el informe del señor Contador Municipal respecto a la cuenta del señor Manuel Ulyet por reparaciones al edificio de la Biblioteca, se acuerda archivarla por cuanto ya ha sido aprobado en sesión anterior el pago de la referida cuenta.

Artículo 4.— A Solicitud del Regidor Solórzano se dispuso dar lectura a los informes siguientes: de la Jefatura de Sanidad, del Inspector General de Higiene, de los Inspectores de la Oficina de Sanidad, del Fontanero Municipal, del Administrador del Mercado, del Bibliotecario Municipal y del Guarda Almacén Municipal, pero se dispuso postergar su resolución para la próxima sesión con el objeto de dedicar la presente al estudio de lo relacionado con lo de Hacienda y Fomento.

Artículo 5.— Se acuerda autorizar al Auxiliar del Maestro de Obras para que instale una mesa en el Matadero Municipal, de acuerdo con la solicitud del Juez de Rastro.

Artículo 6.— Se aprueba el pago de la cuenta que presenta don Victor M. Casco por arreglo de las bancas del Parque Vargas, por la suma de trescientos colones.

Artículo 7.— Visto el telegrama circular que trasmite la Tributación Directa para que se retire el giro que corresponde a este Municipio, se acuerda encargar al señor Gobernador para que retire esa suma.

Artículo 8.— Vista la solicitud que presenta la bequista Borenice Quirós L., para que la Municipalidad acuerde la subvención correspondiente a este año, para continuar sus estudios en la Escuela Normal de Costa Rica, se acuerda destinar de la partida Eventuales Generales la suma de treinta y cinco colones mensuales por el tiempo del corriente curso lectivo escolar, para auxiliar a la referida bequista de Limón.

Artículo 9.— Se acuerda comisionar al Auxiliar del Maestro de Obras para que informe en la solicitud de Rosa Tenorio de Arancibia, para instalar un tubo de cañería en Cienegaita.

Artículo 10.— Se dispone archivar una solicitud que presentó don Manuel Ulyet, en que apela de la resolución Municipal por la cual se adjudicó, la construcción de la casa de Agencia de Policía de Moín al Ingeniero Rivañecha, por ser esta solicitud extemporánea.

Artículo 11.— A moción del Regidor León se acuerda interpellar al señor Gobernador a fin de que informe al Municipio por qué se concedió licencia a la United Fruit Company para construir en la manzana número 19, lote número 4 del plano oficial de Limón, una casa de madera, estando dicha propiedad comprendida en la zona, en que la ley prohíbe tal clase de construcciones.

Artículo 12.— Se acuerda encomendar al señor Gobernador para que celebre un contrato con don César Rivañecha, para la

construcción de la casa de Moín destinada a Agencia de Policía, de acuerdo con la adjudicación, que de la respectiva licitación hizo esta Municipalidad.

Artículo 13.— Se acuerda prohibir el uso de tanques volantes y se encarga al Jefe de Sanidad para dar cumplimiento a esta disposición.

Artículo 14.— Se acuerda remitir por medio de la Contaduría Municipal, al señor Gobernador, detalle de los sobrantes que haya en el Presupuesto ordinario, con el fin de que presente a esta Corporación un proyecto para la emisión de un Presupuesto Extraordinario.

Artículo 15.— Fué acordado instalar una oficina para la Secretaría Municipal en los bajos de la casa del parque que ocupan los empleados y autorizar el gasto que dicha instalación demande. Así mismo se autoriza al señor Secretario para que con vista del inventario de los muebles

de la Municipalidad distribuidos en otras oficinas, recoja los indispensables que la nueva instalación requiera.

Artículo 16.— A moción del Regidor León se acuerda encargar al señor Gobernador para que ponga a funcionar la quebradora de piedra, solicitando de la Northern Railway Company un motor y fuerza eléctrica diurna, por cuenta de este Municipio.

Artículo 17.— Se acuerda comprar veintidós rieles libianos de tranvía para uso en la construcción de dos glorietas, en el parque y facultar al Auxiliar del maestro de obras para que provea de un albañil y el material necesario.

A las diez hora y veinte minutos terminó.

SADI LAPORTE.—Presidente.

A. S. RESS.—Secretario.

Ejécútese F. DE P. GUTIÉRREZ, Gobernador.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

Avenida Fernández Guell  Teléfono No. 256 San José, C. R.

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

BEJOS YAMUNI

Teéfono No. 742 - Apartado No. 360

SUFRE UD. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA

“LA POUPEE”

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Guell, en donde ofrece

Preciosas novedades acabadas

de recibir, y

ZINC de 26 GAUGA

Ecós de Heredia

Las escuelas de la ciudad se preparan para celebrar de manera digna el centenario del nacimiento de un ilustre hijo de la provincia.

La escuela “Braulio Morales” en asocio de los demás plantels de la localidad, prepara una fiesta escolar para el día 20 de marzo próximo en donde entrante en conmemoración del centenario del nombramiento de don Braulio Morales Cervantes, escuela que fué bautizada con el nombre de este digno hijo de Heredia para así honrar su memoria.

El señor Morales Cervantes nació en esta ciudad el citado 20 de marzo de 1824. Desde muy joven se dedicó al comercio y a la agricultura estableciendo una importante casa de este género en esta ciudad. Empezó a figurar en la vida pública en 1851 con el carácter de Síndico Procurador, integrando en distintas ocasiones la Corporación Municipal. Fué miembro de la Junta Económica, para emprender la reconstrucción de la portada de la Parroquia, caída con motivo del terremoto ocurrido el 18 de marzo de 1851. Formó parte de la Junta de Caridad establecida en el año de 1868 a iniciativa del Gobernador de aquella época don Saturnino Trejos, para la fundación del Hospital de San Vicente de Paul. A su iniciativa se estableció, en 1866 la primera biblioteca pública en esta ciudad. En sus diferentes actuaciones políticas ocupó puestos de honor en los centros directivos de las campañas electorarias. Fue electo diputado en 1858 y figuró como Gobernador de la provincia y Comandante de Plaza y durante el tiempo que ejerció esos cargos, distribuyó sus sueldos entre las iglesias Parroquiales y

del Carmen. Cuatro años ocupó la Secretaría de Estado en los ramos de Hacienda y Comercio y también la Cartera de Gobernación. En mayo del 76, bajo la Administración de don Aniceto Esquivel, se le nombró de nuevo Secretario en los ramos antes citados. El 11 de mayo del mismo año, el Congreso Constitucional de la República le nombró Segundo Designado para ejercer el Poder Ejecutivo en las faltas absolutas y temporales del Presidente de la República. En el 84 se interesó en la fundación del Colegio de Belemitas para cuyo alojamiento ofreció gratuitamente una casa de habitación. Para fines de caridad o beneficencia donó un valiosísimo terreno a la Junta de Caridad de San José.

Distingúfase siempre don Braulio Morales por su esplendidez con los pobres y con las instituciones de educación, de caridad y de culto religioso. Fué el señor Morales, ferviente cristiano, uno de los comerciantes más acreditados en el país y uno de los más grandes importadores, —de su época—, de mercaderías extranjeras. Como agricultor práctico contribuyó al desarrollo de la agricultura de la provincia. A su espíritu emprendedor, a su honradez, a su vida de orden y de laboriosidad, y a su inteligencia, debió su cuantioso capital. En su décimo tercer viaje a Europa falleció en la capital de Inglaterra el 8 de julio de 1898.

Muchos otros datos biográficos se nos han suministrado en lo cívico, social y religioso del señor Morales Cervantes durante su larga peregrinación por esta vida, toda ella dedicada al trabajo y a la abnegación por la humanidad.

CORRESPONSAL

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

ADELA V. DE JIMENEZ

CONTRATISTA E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de “LA VOZ” está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.

Sección Literaria

Balada de la lluvia lenta

Mensajera de amor la lluvia lenta
va dejando en la paz del pensamiento
un callado rumor de avanzado
como de alas oídas en los sueños.
En el lánguido arrullo de la lluvia
todo viene a dejarnos su consuelo:
las canciones que sólo presentimos,
los amores que nunca alcanzaremos,
la piedad de las manos que nos quieren,
la oración de los labios predilectos....
Hay un hondo placer en estas horas
en que todo se oculta bajo un velo
de fugaz lejanía, y sin embargo
todo está con nosotros, en silencio....
Mensajera de amor la lluvia lenta
murmurando desciende, y en secreto
nos despierta muy hondas es, cranzas
trayendo al corazón la luz del cielo.
Una música blanda nos redime
de la fría amargura del momento,
y tan sólo nos llega de la vida

el encanto de todo lo que es bueno.
Cuántas almas tendrán en este instante
la inefable caricia de un ensueño,
y podrán sobre el vértigo del mundo
levantarse en la gloria de su vuelo.
Y qué bien rezarán sus oraciones
las vírgenes que moran en los templos!
Y qué bien dormirán todos los niños
en la blanca tibieza de sus lechos,
sin saber que en el mundo hay malos hombres
y que pueblan los lobos el desierto,
porque saben no más que historias buenas,
esas dulces historias que aprendieron
cuando acaso las manos maternales
les unían las manos sobre el pecho!
Mensajera de amor la lluvia lenta
se ha dormido en la paz del pensamiento,
y una suave armonía me acompaña
por la senda sin fin de los recuerdos...

HECTOR RIPALBIRDI

El Político

El político no debe perder la sangre fría; permanecerá siempre impacible ante el ataque. En el Parlamento, en las reuniones públicas, muchas veces se verá blanco de la invectiva, de la cólera o de la envidia, él permanecerá en todo momento sin mover un músculo de la cara, sin dar la más leve señal de irritación, de impaciencia, de enojo. Hablando Hernando del Pulgar en sus Claros Varones, de don Juan Pacheco, marqués de Villena, hombre eminentísimo en arte político, dice él que "tenía tan gran sufrimiento, que ni palabra áspera que le dicesen le movía, ni novedad de negocio que oyese le alteraba; y en el mayor discrimen de las cosas tenía mejor arbitrio para las entender o remediar."

No se pierda nunca la ecuanimidad y buena ponderación del carácter. Muchos logran escuchar el ataque sin que su cara muestre la más ligera alteración; pero un movimiento instintivo e irremediable de la mano, o la manera violenta de abrir una carta que acaban de traerle, o la contestación rápida y seca que da a un compañero que tiene al lado y que le pregunta algo, un pequeño ademán, en fin, viene a demostrar al observador que la impaciencia de que alardea el atacado es ficticia, violenta, y que puede acabar en un instante. Estos movimientos instintivos pueden revelar lo que la faz o las palabras no revelan; las manos hablan tan elocuentemente como las lenguas. Se dice que para evitar el ser traicionados por ellas, algunos grandes diplomáticos y negociantes las ocultan al tiempo de confundir o negociar; tal gran conquistador tenía hábito de llevarlas a la espalda; tal consumado diplomático las metía en los bolsillos.

AZORÍN.

Gloria al Gorgojo

Los agricultores de Entrepresa, en el Estado norteamericano de Alabama, han erigido un monumento al gorgojo.

«Testimonio de profunda gratitud por cuanto hizo en bien del pueblo y como heraldo de prosperidad», explica la inscripción gravada en ese monumento que es una fuente de bronce colocada en la plaza principal del pueblo.

Gratificando de este modo al minúsculo destructor de sus antiguas plantaciones de algodón,

los agricultores de Entrepresa reconocen lo que hay de porvenir nuestro en la voluntad conciente o el ciego instinto de nuestros enemigos.

Si la tenaz obra del gorgojo, que año tras año iba anulando los esfuerzos sagrados a un cultivo exclusivo y que resistía victoriosamente cuantos medios dios empleaban para combatirlo, Entrepresa seguiría siendo citado en los diccionarios geográficos modernos como un modesto centro algodonero.

Pero el gorgojo invencible obligó a sembrar la tierra de otra clase de plantas. Sobre lo que fueron míseros algodones les crecieron fecundas cosechas, de más valor en los mercados, de mayores rendimientos para los colonos. Rápidamente cambiaban la situación humilde y el parco resignarse en la vegetativa existencia por nuevas

adquisiciones de terrenos y por la ampliación de las fincas y el creciente rumor de los brazos y las ganancias jubilosas.

No olvidaron, en su prosperidad, el obstáculo diminuto, al "mal que vino por bien," y erigieron esta simbólica fuente a su enemigo.

El hecho tiene un suave sabor de fábula a lo La Fontaine o una picante ironía a lo Anatole France.

Es también un divertido recordatorio de los gorgojos, a quienes, esclavos de ellos mal decimos en vez de glorificarlos cuando, por virtud de su odio, nos hallemos libres, fuertes y felices.

Gorgojo-crítico; gorgojo-jefe de Administración; gorgojo-editor; gorgojo-vulgo; a quien ya Lope adulaba.

JOSÉ FRANCÉS

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

HARINAS

TRIUNFO

LEON DE ORO - FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

10 A 25% MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplines, céfiros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 por ciento más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

Imprenta Borrás Hermanos

La boda Gonzalez-Acosta

Hoy en el templo del Carmen se efectuó la ceremonia matrimonial del estimado caballero don Fabio González Rivas y la distinguida señorita Lydia Acosta Acosta. El señor González es un joven hidalgo y luchador, de un temperamento aquilatado en los crisoles del trabajo y del esfuerzo; y la gentil señorita, hoy su señora, es una joven que lleva en su frente, el nimbo de las virtudes, porque siempre ha sido buena, amable y dulce. Porque su corazón a manera de una fuente, ha prodigado en todos los momentos de su vida, el agua virtuosa y límpida, a los sitiados de nobleza, de abnegación y de ternura...

Hoy bajo los inquebrantables auspicios de una afinidad nacida, en los vínculos del amor, fundan su hogar, que será una perenne aurora de felicidad.

Impartió la bendición nupcial, el honorable sacerdote don Mariano Zúñiga, y fueron apadrinados por los siguientes miembros de nuestra sociedad: Lic. Mariano Acosta y la señorita Marta González Rivas, don Ceslao Saborío y doña Emilia Matamoros de Zeledón; don Guillermo Zeledón y doña Marta Jiménez de Acosta; Lic. don Manuel Vargas Solís y doña María Cristina A. de Villalobos; Lic. don Asdrubal Villalobos y señorita Marta Zeledón, don Carlos González Rivas y la Srta. Claudia Jiménez Quesada; don Leví Arce R. y la Srta. Rosita González Rivas.

En esta hora, al formular tan fausto acontecimiento, consignamos a los nuevos esposos, nuestros más futuros votos, por su ilimitada ventura.

Sencillo accidente

Esta mañana, según informes que se nos han suministrado, por motivos que ignoramos, un estimable joven, hijo de nuestro apreciado amigo don Casimiro Suárez, se disparó varios tiros, produciéndose lesiones de muy seria consideración.

Por ser hora de cerrar nuestra presente edición, no podemos

ampliar detalles. Pero por comunicación que hemos tenido con la Clínica del Dr. Figueres, hemos sabido que su estado es de eminente peligro.

Al consignar esta triste noticia hacemos votos por que la ciencia médica lo ponga fuera de peligro.

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA ES
DONDE SE PASO

LA MARQUESA

TIENDA DE

CESAR ARGUEDAS

Artículos que usted puede conseguir de verdadera gánga en mi Tienda

Camisetas para señora; Géneros de mantel en colores; Medias para señoras y niños; Vestidos de casimir y dril para hombres y niños; Calzado pequeño, fino y ordinario; Cerbatas muy finas; Sábanas blancas, grandes; Géneros de sábana, en tres diferentes clases.

Ud. no debe comprar ningún artículo de los que aquí tengo sin ver el precio y la clase de los míos.

Esquina opuesta al Banco Internacional - San José

Teléfono 665

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: ₡ 2.00